

matériel de défense sont souvent des fournisseurs auprès de maîtres d'oeuvre étrangers, principalement américains, pour d'importants sous-systèmes.

En 1980, les exportations canadiennes de matériel de défense étaient de l'ordre de 700 millions de dollars alors qu'au cours de la période 1959-1980 elles ont atteint près de 8 milliards de dollars, dont les deux tiers au titre de contrats avec les États-Unis. Au cours de cette période, environ 600 entreprises canadiennes ont produit du matériel de défense destiné à l'exportation, et employé directement au-delà de 15 000 travailleurs hautement spécialisés et, indirectement, 110 000 autres personnes.

Les fabricants canadiens ont acquis les compétences et la technologie de pointe qui leur ont permis d'obtenir des marchés auprès de maîtres d'oeuvre et de sous-traitants américains, et de conclure d'autres contrats d'exportation avec des alliés et d'autres pays amis.

c) Activités récentes de commercialisation du Canada

Comme nous l'avons déjà dit, l'Arabie Saoudite n'a entrepris qu'assez récemment l'expansion de son secteur de la défense et il n'est donc pas étonnant qu'elle ait conclu un gros contrat pour la fourniture de matériel important avec les pays les plus aptes à répondre à ses besoins immédiats. Tout en n'oubliant pas que ce pays aura encore besoin de gros matériel, les fournisseurs éventuels sont maintenant conscients du fait que l'Arabie Saoudite a besoin de systèmes d'appui pour assurer l'utilisation efficace de son stock impressionnant mais non pas exhaustif de matériel. C'est vers ce secteur que les entreprises canadiennes se tournent de plus en plus.

d) Obstacles et avantages

Pour ce secteur, il faut absolument un permis d'exportation. Chaque demande est étudiée quant au fond et il n'y a aucun doute que ce processus retarde les opérations.

Nos concurrents sont bien établis dans ce marché, les États-Unis, la Grande-Bretagne et la France ayant d'ailleurs détaché des conseillers auprès des militaires et du quartier général du SANG.

Par contre, le Canada est bien vu au point de vue politique et semble avoir la possibilité de présenter ses produits.